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Перспективы нефтегазовой сферы 

Барлығыңызды КПО басшылығының атынан келе жатқан Ұлы Жеңіс күні мерей 
мерекесімен шын жүректен құттықтауға рұқсат етіңіз!

Осы күні біз Отан үшін майданда ерлікпен соғысып және тылдағы тынымсыз еңбек 
жасап, Ұлы Жеңіс күнін жақындатуға үлес қосқан ардагерлерді еске аламыз! 

Көптеген жауынгерлер сол соғыстан қайтып оралмаған. 
Соғыс аяқталғаннан бері арада ондаған жылдар өтсе де, ол азаматтардың 

Отан үшін көрсеткен батырлықтары мен
қайсарлықтарын мәңгі есте сақтап мақтан тұтамыз.

Бұл айрықша қадірлі мереке қарсаңында мен сіздерге және сіздің отбасыларыңызға 
бейбіт аспан, сүйіспеншілік пен өркендеу тілеймін!

Руководство компании КПО поздравляет всех сотрудников компании 
с наступающим праздником - Днем Победы! 

В этот день мы чтим память всех, кто сражался на фронте, защищая Родину, и тех, 
кто трудился в тылу, приближая Победу. Многие не вернулись с той войны. 

Прошли десятилетия, но их героический подвиг навсегда останется в нашей памяти.  
Желаем вам и вашим родным мирного неба над головой, здоровья и процветания!  

Глава государства принял уча-
стие в рабочей встрече Совета ино-
странных инвесторов. Под председа-
тельством Касым-Жомарта Токаева 
состоялась рабочая встреча с руко-
водителями нефтегазовых компаний 
– членов Совета иностранных инве-
сторов при Президенте РК в форма-
те видеоконференции. В ходе меро-
приятия были рассмотрены вопросы 
повышения инвестиционной привле-
кательности нефтегазового сектора 
страны. Во встрече в онлайн-форма-
те приняли участие главный исполни-
тельный директор Royal Dutch Shell 
plc Бен Ван Бёрден, исполнительный 
вице-президент по вопросам добычи 
Chevron Джеймс Джонсон, вице-пре-
зидент CNPC Хуан Юн Чжан, дирек-
тор по upstream-бизнесу компании 
Eni S.p.A Гуидо Бруско, президент 
ExxonMobil Global Projects Нил Даф-
фин, вице-президент по Каспию и 
Южной Европе Total E&P Кристин 
Хили. Приветствуя участников засе-
дания, Президент отметил, что не-
фтегазовая отрасль играет жизненно 
важную роль в развитии Казахстана. 
По словам Касым-Жомарта Токаева, 
благодаря постепенному восстанов-
лению мировой торговли и экономики 
мы с надеждой смотрим на перспек-
тивы нефтегазового сектора как на 
международном уровне, так и внутри 
страны. 

«Поэтому нам необходимо вос-
пользоваться этой положительной 
динамикой и определить дальней-
шие шаги по повышению инвестици-
онной привлекательности отрасли в 
долгосрочной перспективе», - заявил 
Глава государства. 

Заслушав совместный отчет о 
проработке вопросов, поднятых на 
предыдущем заседании совета в но-
ябре 2020 года, Президент отметил 
значительный прогресс. В данном 
контексте Касым-Жомарт Токаев сде-
лал ряд важных заявлений. В част-
ности, он акцентировал внимание на 
своевременном выполнении догово-
ренностей по крупным нефтегазовым 
проектам. Президент отметил, что 
Правительство и инвесторы пришли 
к общему пониманию и также указал 
важность обеспечения их полной ре-
ализации и принятия по ним опера-
тивных решений. 

«Несмотря на эпидемию, проект 

будущего расширения Тенгиза реа-
лизуется по графику. Окончательное 
инвестиционное решение по про-
екту расширения Карачаганакского 
месторождения является еще одним 
примером слаженной работы. В дан-
ный момент мы ожидаем принятия 
полномасштабного плана развития 
Кашагана», - сказал Касым-Жомарт 
Токаев. 

Наряду с этим Глава государства 
обратил внимание на правитель-
ственный доклад, в котором пред-
ставлены новые механизмы при-
влечения инвестиций, в частности 
улучшение модельных контрактов. 

В целом поддержав данные пред-
ложения, Президент указал на необ-
ходимость тщательной проработки 
всех деталей предлагаемых подхо-
дов, которые должны обеспечить пра-
вовую защиту и стабильность инве-
стиций, а также при необходимости 
инвестиционные преференции. 

Президент заявил о необходи-
мости выработки одновременного и 
гибкого механизма регулирования 
инвестиций в глубокую переработку 
углеводородов. Глава государства 
отдельно остановился на вопросе 

увеличения местного содержания. 
«Я всегда подчеркивал важность 

энергетических проектов в создании 
внутристрановой ценности (incountry-
value), стимулировании внутреннего 
технологического и промышленного 
развития. К сожалению, прогресс был 
незначительным. Нам нужны новые и 
смелые шаги», - отметил Президент. 

Касым-Жомарт Токаев поручил 
Правительству совместно с компани-
ями разработать «дорожную карту» 
по трансферту технологий и локали-
зации и доложить об этом на следу-
ющем заседании. Президент акцен-
тировал внимание на экологических 
вопросах, отметив, что Казахстан 
поддержал просьбу нефтегазовых 
компаний устранить дискриминацию 
в применении платы за загрязнение 
окружающей среды при сжигании 
газа в факелах. 

При этом он указал на то, что ожи-
дает от инвесторов решительных и 
практических действий по улучше-
нию окружающей среды в регионах 
своей деятельности и снижению 
углеродного следа, сообщила пресс-
служба Президента.
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В конце февраля 2021 г. компания «Карачаганак Пе-
тролиум Оперейтинг Б.В.» (КПО) подвела итоги произ-
водственной деятельности за 2020 год.

В прошедшем году компанией было добыто 10,9 мил-
лионов тонн стабильных жидких углеводородов, что яв-
ляется историческим максимумом для КПО. Общий объ-
ём углеводородного сырья, включая производство сырого 
газа на экспорт и очищенного газа для использования в 
качестве топлива, составил 143,9 миллионов баррелей 
нефтяного эквивалента.

Дополнительно было закачано в пласт 10,4 миллиар-
да кубометров сырого газа, что составило 51,3% от обще-
го объема его добычи (с помощью двух дополнительных 
скважин проекта 5-го магистрального трубопровода об-
ратной закачки газа).

Несмотря на спад, который переживает мировая не-
фтегазовая отрасль, усугубившийся пандемией корона-
вирусной инфекции, эксплуатация производственных 
объектов КПО осуществлялась в строгом соответствии 
со всеми требованиями безопасности и планами добычи 
на 2020 год. 

“В 2020 году мы перевыполнили запланированные по-
казатели по добыче жидких углеводородов. Помимо этого 
нам удалось достичь рекордных показателей в годовом 
объеме добычи нефти, обратной закачке и общей добыче 
газа. Таким образом, путем применения в своей работе 

структурированного подхода достигнуты впечатляющие 
производственные результаты», - отметил генеральный 
директор КПО Эдвин Блом.

К настоящему моменту в разработку месторождения 
партнерами по Карачаганаку инвестировано более 27 
миллиардов долларов США. 

В декабре 2020 г. акционеры Карачаганакского проек-
та подписали соглашение о санкционировании Проекта 
Расширения Карачаганака-1А (Проект ПРК1А).

По словам Эдвина Блома, «санкционирование проек-
та ПРК1А является одним из ключевых этапов освоения 
Карачаганакского месторождения. Его реализация станет 
логическим продолжением работ в рамках текущего Про-
екта снятия производственных ограничений по газу КПК 
(ПСПОГ) и Проекта 4-го компрессора обратной закачки 
газа. Кстати, оба проекта за прошедший год продвинулись 
в своей реализации далеко вперёд, несмотря на панде-
мию и связанные с ней сложности в пересечении границ 
и поставками из-за рубежа. Целью Проекта ПРК1А явля-
ется продление полки добычи жидких углеводородов. Он 
предусматривает строительство 5-го компрессора обрат-
ной закачки газа и других сопутствующих объектов.

«КПО обеспечивает безопасное освоение крупнейше-
го Карачаганакского месторождения, стабильные посту-
пления в бюджет Республики. Тем самым сохраняются 
тысячи рабочих мест и благосостояние огромного числа 

Результаты производственной деятельности 
КПО за 2020 год

семей, проживающих в ЗКО и за её пределами», - под-
черкнул Эдвин Блом.

КПО продолжает осуществлять в полном объеме мо-
ниторинг окружающей среды, включая мониторинг ат-
мосферного воздуха, почвы, поверхностных и подземных 
вод, а также мониторинг эмиссий (выбросы и сбросы 
сточных вод). Особое внимание уделяется внедрению 
«зелёных» технологий, утилизации отходов и мероприя-
тиям, направленным на снижение выбросов загрязняю-
щих веществ.

Всего за период с 1998 года КПО инвестировала 432 
миллиона долларов США в реализацию различных при-
родоохранных мероприятий. В прошлом году показа-
тель утилизации газа на Карачаганаке составил 99,92%, 
что также является достижением мирового уровня. По 
результатам сертификационного аудита системы эко-
логического и энергетического менеджмента КПО при-
знаны эффективными и соответствующими требовани-
ям международных стандартов ИСО 14001:2015 и ИСО 
50001:2018. 

Здоровье и безопасность сотрудников и местного на-
селения является одним из ключевых приоритетов в ра-
боте компании. Несмотря на сложности текущей ситуа-
ции, КПО намерена и в дальнейшем сохранять рабочие 
места, обеспечивая безопасные условия работы как для 
своих сотрудников, так и для персонала подрядных ком-
паний. В 2020 году доля казахстанских сотрудников со-
ставила 97% от общего числа специалистов, квалифици-
рованных рабочих и 83% - руководящего звена. В целом, 
с момента подписания ОСРП на обучение и развитие ка-
захстанских специалистов было направлено свыше 227 
миллионов долларов США.

Компания проводит активную и всестороннюю работу 
по вовлечению в освоение Карачаганакского месторож-
дения казахстанских поставщиков и производителей. 
Напряженная работа по реализации данной программы 
приносит свои плоды. По итогам 2020 года доля казах-
станского содержания в контрактах КПО на поставку то-
варов, работ и услуг составила 59% процентов. При этом 
за последние несколько лет кардинально изменилась 
структура закупок казахстанских товаров - от простой 
продукции до сложных и высокотехнологичных видов ма-
териалов и оборудования.

КПО также осуществляет реализацию крупных проек-
тов, направленных на развитие социальной инфраструк-
туры Западно-Казахстанской области. На сегодня общий 
объем инвестиций КПО в эту сферу составляет 427 мил-
лионов долларов США.

В 2020 году оказана весомая поддержка учреждени-
ям здравоохранения области в борьбе с COVID-19. Было 
закуплено необходимое медицинское оборудование, ма-
териалы, в том числе и для отделений интенсивной те-
рапии.

«Сложившаяся ситуация, безусловно, является бес-
прецедентным вызовом для каждого из нас и для миро-
вой экономики, - сказал Эдвин Блом. - КПО делает всё 
возможное для защиты здоровья и безопасности своих 
сотрудников и местного населения. Мы будем продол-
жать укреплять партнерские взаимоотношения и сотруд-
ничество с уполномоченными органами Республики Ка-
захстан, исходя из общего стремления - достичь целей 
устойчивого развития в интересах жителей Западно-Ка-
захстанской области и Республики Казахстан».
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Компания «Карачаганак Петролиум Оперейтинг» 
(КПО) 18 марта 2021 года объявила об успешном завер-
шении проекта снятия производственных ограничений по 
газу (СПОГ) на Карачаганакском месторождении. 

На церемонии запуска производственных объектов 
проекта СПОГ присутствовало высшее руководство аки-

мата Западно-Казахстанской области во главе с акимом 
Гали Искалиевым, АО «НК «КазМунайГаз» во главе с 
председателем правления Аликом Айдарбаевым, гене-
ральный директор КПО и руководитель подрядной ком-
пании «Сичим». Как уточняется, проект поднял планку в 
отрасли. 

Смена высшего руководства в КПО

КПО успешно завершила проект СПОГ
«Мы рады объявить об этом значительном достиже-

нии, полностью соответствующем видению президентом 
РК Касым-Жомартом Токаевым дальнейшего освоения 
Карачаганакского месторождения. Успешное завершение 
проекта СПОГ представляет собой историческую веху в 
непрерывном процессе развития Карачаганакского ме-
сторождения. Проект СПОГ поднял планку в отрасли 
благодаря применению высочайших стандартов техники 
безопасности, эффективности затрат и досрочного за-
вершения», - отметил генеральный директор КПО Эдвин 
Блом в своих комментариях к запуску проекта. 

Отмечается, что проекты направлены на продление 
сроков полки добычи жидких углеводородов на место-
рождении. 

«Проект СПОГ обеспечивает производственную мощ-
ность, позволяющую реализовать все остальные проек-
ты продления полки добычи, включая проект четвертого 
компрессора обратной закачки газа, вступивший в стадию 
реализации, и утвержденный проект пятого компрессора 
обратной закачки газа. Эти важные проекты направле-
ны на продление сроков полки добычи жидких углево-
дородов на Карачаганаке. Они принесут значительную 
прибыль и обеспечат стабильный источник доходов для 
Республики Казахстан и акционеров Карачаганакского 
проекта, в то же время предоставляя ресурсы для даль-
нейших инвестиционных проектов на месторождении и 
максимального увеличения местного содержания в ходе 
реализации», - сказал Блом. 

В своем обращении аким ЗКО Гали Искалиев отметил, 
что ввод в эксплуатацию проекта снятия ограничений по 
газу на КПК является крупным достижением в истории 
дальнейшего освоения Карачаганакского проекта. 

«Для возведения такого грандиозного объекта необхо-
димы знания, опыт и прежде всего высокая квалифика-

ция. Хочу поблагодарить всех местных сотрудников и тех, 
кто приехал из других регионов и внес весомый вклад в 
строительство этого объекта. Сегодня КПО - одна из 
крупных компаний, которая вносит большой вклад в со-
циально-экономическое развитие не только области, но и 
Республики Казахстан. Только в прошлом году, благодаря 
КПО, в местный бюджет поступило Т34 млрд», - отметил 
Искалиев. 

Все работы проведены с опережением графика, не-
смотря на пандемию. 

«Старт проекту «Снятие производственных ограниче-
ний по газу» был дан в конце 2018 года и должен был 
завершиться только в четвертом квартале 2021 года. Но 
все работы проведены с опережением графика, несмо-
тря на ограничения, связанные с пандемией COVID-19. 
Реализация проекта позволит обеспечить дополнитель-
ный прирост накопленной добычи жидких углеводородов. 
Однако впереди компанию ждут еще более масштабные 
задачи. К примеру, проект будущего расширения Карача-
ганака, который создаст новые рабочие места, привле-
чет дополнительные инвестиции и новые технологии», - 
сказал председатель правления АО «НК «КазМунайГаз» 
Алик Айдарбаев. 

«Компания КПО по-прежнему привержена принципам 
безопасной эксплуатации гигантского Карачаганакского 
месторождения, и мы особенно гордимся выполнением 
всех этих проектов в 2020-м, несмотря на пандемию и 
связанные с ней ограничения на поездки и задержки с по-
ставками», - добавил Блом. 

На сегодняшний день консорциум КПО инвестировал 
свыше $27 млрд в разработку Карачаганакского место-
рождения, включая $8,2 млрд, потраченных на местные 
товары и услуги. Доля местного содержания в проекте 
СПОГ достигла 57%. 

Компания «Карачаганак Петроли-
ум Оперейтинг Б.В». (КПО) объявила 
о двух новых назначениях высшего 
руководства в компании. Габриеле 
Джиона, раннее занимавший пост 
заместителя генерального директо-
ра КПО / директора по производству, 
назначен на должность генерального 
директора КПО. 

Габриеле Джиона проработал 
около 20 лет в производственной и 
технических сферах и более 10 лет 
занимал руководящие позиции на 
объектах компании ENI в странах 
дальнего зарубежья, в том числе и 
в Казахстане, где он работал в ком-
пании Аджип ККО. До своего назна-
чения в КПО Габриеле являлся гене-
ральным директором подразделения 
ENI на нефтяном месторождении Зу-
байр в Ираке. 

В свою очередь, Адам Лоумасс 

вступил в должность нового произ-
водственного директора КПО / заме-
стителя генерального директора. У 
Адама многолетний международный 
управленческий опыт работы. Он 
хорошо знаком с культурой разных 
народов, так как он жил и работал в 
различных странах, в том числе и в 

Казахстане. 
В 2014 году он был принят на ра-

боту в компанию «Шелл» в качестве 
старшего советника по стратегии. До 
своего прихода в КПО он занимал 
должность руководителя трансфор-
мации и главного директора по циф-
ровым технологиям в консорциуме.
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9 мая в Казахстане -  один из самых почитаемых и 
значимых праздников. Это день памяти о тех, кто отдал 
жизнь в борьбе с фашистским злом во Второй мировой 
войне. Для казахстанцев эта дата символична - это тор-
жественный момент, когда народ выражает благодар-
ность всем, кто охраняет мир и спокойствие в стране, за-
щищает Родину.

Более полутора миллионов казахстанцев приняли 
участие в одной из самых кровопролитных войн в исто-
рии. Еще столько же наших земляков ковали победу в 
тылу. Около пятисот человек были удостоены высокого 
звания Героев Советского Союза. За годы войны Казах-
стан принял более миллиона эвакуированных советских 
граждан. 

Время неумолимо забирает свое, с каждым годом 
ветеранов и тружеников тыла становится все меньше 
и меньше. Большинство из них сегодня старше 80 лет, 
с многочисленными ранениями и контузиями. Многие из 
них не передвигаются, плохо видят и слышат, многие при-
кованы к постели и особенно нуждаются в помощи. Для 
многих из них каждый прожитый день - Победа.  Особен-
но тяжело она дается одиноким и тяжело больным. Се-
годня они нуждаются в нашей поддержке.

Все дальше уходит от нас 9 мая 1945 года, но мы по-
прежнему помним, какой ценой достался нашим отцам и 
дедам этот день и каждый год отмечаем этот прекрасный 
и в тоже время трагичный праздник вместе с ветеранами 
войны и трудового тыла. 

Мы никогда не забудем ратный подвиг тех, кто, защи-
щая нашу Родину от фашизма, положил на алтарь По-
беды самое ценное - свою жизнь. Мы склоняем головы 
перед памятью более 20 миллионов советских людей, по-
гибших во время Великой Отечественной войны.

9 мая – День Победы! 
На фронт ушло 4608 бурлинцев

В историю Великой Отечественной войны золотыми 
буквами вписаны имена героев - сынов и дочерей наше-
го народа - Бауржана Момышулы, Талгата Бегельдинова, 
Маншук Маметовой, Алии Молдагуловой и многих дру-
гих. Воины-казахстанцы сражались, не щадя своей жиз-
ни, каждый второй из них не вернулся с войны. 

22 июня 1941 года фашистская Германия напала на 
Советский Союз и началась одна из самых кровопро-
литных войн в истории человечества. В этот же день, 22 
июня, в селе Бурлин состоялся митинг, собравший более 
четырехсот жителей района - колхозников, работников 
и служащих, интеллигенции. Сотни юношей и девушек, 
мужчин и женщин – комсомольцев, коммунистов, беспар-
тийных штурмовали райвоенкомат с целью отправиться 
на фронт, в действующую армию. Все, кто не мог воевать, 
с удвоенной энергией продолжали трудиться на полях и 
фермах, еще не подозревая, что их труд окажется не ме-
нее важен и нужен, чем ратный подвиг их земляков на 
фронте. 

Поздней осенью 1941 года в район начали прибывать 
первые эвакуированные. В колхоз имени Буденного прак-
тически в полном составе прибыла уже на то время из-
вестная на весь союз тракторная бригада Прасковьи Ни-
китичны (Паши) Ангелиной. Бригада, в которую влились 
и местные механизаторы М. Дащенко, М. Тарасенко, Е.А. 
Лавриненко, Е.С. Дорошенко, Е. Тележенко, ударно тру-
дилась до 1944 года, когда эвакуированные смогли вер-
нуться на родину. 

Станция Казахстан превратилась в прифронтовую, че-
рез нее шли эшелоны с военной техникой, пополнением, 
продовольствием для сражающейся армии. В годы во-
йны широкое распространение получили разнообразные 
формы помощи трудящихся фронту. Труженики Бурлин-

ского района внесли в фонд обороны страны 107500 ру-
блей деньгами, 115100 рублей облигациями, 5065 цент-
неров зерна, 12 голов крупного рогатого скота, 69 голов 
овец. Для бойцов действующей Красной Армии собрали 
6240 теплых вещей и белья. Защитникам страны и рай-
она были отправлены в посылках: 1423 кг сухарей, 1049 
кг печенья, 131 кг сливочного масла, 214 штук домашней 
птицы. Кроме продуктов питания на фронт отправляли 
табак, мыло, теплые носки, рукавицы и т.д. А еще Бур-
линский район гостеприимно встретил более 10 тысяч 
эвакуированных из России, Украины, Белоруссии и При-
балтики.

Многие герои-бурлинцы приближали великий День По-
беды, весть о которой докатилась и до нашего края. Вес-
на 45-го года стала одной из самых радостных в нелегкой 
жизни наших прабабушек и прадедушек, и даже малые 
дети – наши деды и бабки – понимали, что происходит 
что-то действительно важное и хорошее. Везде царило 
небывалое оживление, люди радовались и праздновали 
конец кровопролитной войны, унесшей жизни миллио-
нов соотечественников, принесшей в каждый дом горечь 
утраты, разрушившей многие дома и семьи, навсегда из-
менившей жизнь всего населения огромного государства. 

Начали возвращаться в свои села и дома герои-по-
бедители – их встречали со всем возможным радушием 
и почетом. Для проживающих демобилизованных был 
подготовлен Дом колхозника, на станции Казахстан и в 
селе Бурлин организовали буфет и торговлю, районная 

МТС выделила автомашины, чтобы встречать солдат со 
станции, доставлять в райцентр и развозить дальше по 
селам. 

На фронт ушло 4608 бурлинцев, из них 1824 не вер-
нулись с поля боя. Более 1600 участников войны награж-
дены орденами и медалями. Героями Советского Союза 
стали Ф.Г. Волков, Д.И. Панфилов, В.Ф. Тарасенко, Г.Г. 
Шевцов, Н.В. Черненко, полным кавалером орденов Сла-
вы – А.Л. Ковалев. Впоследствии их именами названы 
школы и улицы, им установлены памятники, посвящены 
рассказы, очерки, стихи. 

Многих не досчитались в Бурлинском районе, но каж-
дый вернувшийся с фронта был героем в глазах своих 
соотечественников. Только почивать на лаврах победы 
героям войны было некогда. Покончив с ратными под-
вигами, фронтовики сняли ордена и медали, забыли на 
время о ранах и потерянных товарищах и приступили к 
подвигам трудовым. Нужно было восстанавливать хозяй-
ство, которое держалось только неимоверными усилия-
ми стариков, женщин и детей. 

Если бы наши отцы и деды в той войне не победили, 
что было бы с нами сегодня, трудно представить. Поэто-
му живущие с нами ветераны заслуживают всяческого 
внимания с нашей стороны не только в день праздника, 
но и в повседневной жизни.

По установившейся традиции, в канун празднования 
Дня Победы компания КПО провела ряд благотворитель-
ных акций для ветеранов войны и тружеников села.  
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Заместитель генерального ди-
ректора КПО Марат Шайдоллаулы 
Каримов с 6 апреля перешел на 
другую работу. Марат Шайдоллаулы 
возглавил новый созданный Между-
народный центр развития нефтега-
зового машиностроения в качестве 
генерального директора, и его дея-
тельность на этом посту будет нераз-
рывно связана с ТШО, НКОК и КПО.

В связи с этим, генеральный ди-
ректор КПО Эдвин Блом от имени 
компании КПО поблагодарил Марата 
Шайдоллаулы за его отлично про-
деланную работу и сказал: «В лю-
бых сферах, будь то налаживание 
и поддержание взаимодействия с 
различными госорганами, продвиже-
ние местного содержания на новый уровень, реализация 
социально-инфраструктурных проектов или любая иная 
деятельность, мы всегда могли быть уверены в том, что 
Марат неизменно обеспечит высокое качество и опера-

Желаем успехов в новой должности!

Руководство Управления по трудовым ресурсам КПО 
сообщило, что в октябре 2020 года Оператором было 
принято решение по использованию действующего офи-
са в г. Уральске более эффективным образом. 

Данное решение направлено на обеспечение равно-
мерного распределения ресурсов между Уральском и Ак-
саем.

На основании проведенного анализа бизнес-процес-
сов и в целях обеспечения безопасной и непрерывной 
рабочей деятельности примите к сведению, что следую-
щие отделы будут перемещены в город Уральск:

С Финансового Директората:
• Отдел по налогам;
• Отдел по аудиту и обеспечению соответствия
С Управления по корпоративным вопросам:
• Отдел предоставлению услуг по переводу (частич-

ное перемещение персонала);
• Отдел по внутреннему аудиту.
Переезд запланирован на лето 2021 года по завер-

шению учебного года и приведения в готовность здания 

 Переезд запланирован на лето 2021

По словам начальника отдела по охране здоровья 
КПО Абд Халим Бин Мохамеда, «2020 год, наверное, был 
самым тяжелым годом в истории КПО. Глобальная пан-
демия сильно повлияла на нас - как на компанию, так и на 
людей. Нам пришлось много работать, чтобы защитить 
здоровье наших коллег, чтобы наше производство про-
должалось, а наши капитальные проекты развивались 
дальше. Несмотря на все огромные трудности, мы смогли 
это сделать. Это произошло не случайно. Ведь работники 
компании и подрядных организаций проделали огромную 
работу. Многие из нас пошли на личные жертвы - ради 
своих команд, коллег и руководителей. Многие из нас так-
же вызвались ухаживать за своими заболевшими колле-
гами, за теми, кто нуждается в поддержке. 

Многие говорят мне, что это, в первую очередь, про-
блема медицинского характера, но это не так. Главной за-
дачей было объединиться, как компания, и позаботиться 
о наших коллегах. А также то, как мы - как компания - смо-

Защитить здоровье своих коллег!
жем справиться с трудностями. 

На 8 января 2021г. случаи заболевания коронови-
русной инфекцией (COVID-19) были зарегистрированы 
у 628 сотрудников компании, а также у 608 сотрудников 
подрядных организаций; 1140 из которых уже выздоро-
вели. Хоть мы и находимся в настоящее время во второй 
волне, в течение последних двух недель наблюдается 
снижение количества новых случаев заболевания. Нам 
также повезло в том плане, что 84% случаев заболевания 
COVID-19 среди наших коллег протекали бессимптомно; 
а у тех, у кого все же были симптомы - протекало в ос-
новном с легкими или умеренными симптомами. Однако 
у некоторых наших коллег были достаточно серьезные 
симптомы. Я благодарен за данную статистику, но вместе 
с тем, мы все глубоко скорбим в связи с потерей 16 июля 
2020 года одного из наших коллег из-за COVID. 

Я хотел бы выразить свою искреннюю признатель-
ность за оказанную поддержку и за проделанную вами 
огромную работу. Невозможно выразить словами, на-
сколько я горжусь тем, как отреагировала компания КПО, 
и как мне очень приятно работать с такими профессио-
нальными и преданными делу людьми. Я знаю, что кол-
леги, непосредственно пострадавшие от вируса, относят-
ся к вам так же. 

2021 год также будет непростым. Нам нужно будет со-
средоточить наши усилия на восстановлении и возвра-
щении к нормальной жизни. К счастью, теперь мы знаем 
больше о вирусе и лучше подготовлены - от доступности 
ПЦР-тестов до устойчивости нашего бизнеса и готовно-
сти нашей собственной временной больницы (на случай, 
если государственные больницы будут переполнены). 
Научные достижения также помогают нам лучше бороть-
ся с вирусом. В КПО мы уже разрабатываем планы того, 
как мы будем проходить вакцинацию, и как это поможет 
нам вернуться к нормальной жизни. Я уверен, что наш 
опыт в 2020 году сделает 2021 год еще одним успешным 
годом для нас». 

Уральского офиса для дальнейшего размещения персо-
нала. 

Вместе с тем, обращаем ваше внимание, что про-
цесс по консолидации офисных помещений в Аксае про-
должается по графику и любая информация касательно 
дальнейших шагов будет своевременно предоставлена в 
самое ближайшее время.

Профессиональный праздник геологов Казахста-
на был утвержден в 2016 году Указом Президента 
РК Н. Назарбаева и отмечается в первое воскресе-
нье апреля.

Говоря об истоках зарождения и развития геоло-
гической отрасли в Казахстане, мы с глубочайшим 
почтением и благодарностью отмечаем роль гео-
лога, великого ученого и политического деятеля Ка-
ныша Имантаевича Сатпаева. Трудно переоценить 
вклад Сатпаева и его последователей в труд боль-
шого геологического сообщества, позволивший соз-
дать уникальную минерально-сырьевую базу Казах-
стана

В Казахстане усилиями геологов менее чем за 
70 лет была создана мощная минерально-сырьевая 
база, которая позволила нашей стране войти в вось-
мерку мировых минерально-сырьевых комплексов. 
Именно наличие ранее разведанных богатств позволило 
нам в труднейшие 90 годы не только выстоять, но и при-
влечь в страну инвестиции.

В день празднования Дня геолога следует особо отме-
тить, что в создание современной минерально-сырьевой 
базы Западного Казахстана, в освоение нефтегазового 
месторождения Карачаганак и нефтяной промышленно-
сти Казахстана значительный вклад внесли геологи За-
падно-Казахстанского региона.

Открытие Карачаганакского месторождения стало 
большим достижением, достойно увенчавшим труд гео-
логов, разведчиков недр.  Непосредственная близость 
месторождения от Оренбургского газоперерабатываю-
щего комбината облегчило транспортировку нефти, кон-
денсата и газа по трубопроводу, построенному в самые 

4 апреля  -
День геолога

тивное выполнение работ. Марат 
также играл важную роль для нашей 
компании при решении вопросов в 
непростое время пандемии корона-
вируса COVID-19».

«От себя лично хочу поблаго-
дарить Марата за его помощь в ра-
боте с госорганами, ознакомление 
с культурой Казахстана, а также за 
мотивацию в изучении языка. Марат 
продемонстрировал отличные навы-
ки командной работы в составе Дир-
кома и во многих других мероприяти-
ях».

Обращаясь ко всему коллективу 
КПО, Эдвин Блом сказал: «Давайте 
все вместе поблагодарим Марата за 
его отличную работу в КПО и поже-

лаем дальнейших успехов в новой должности».
Редакция газеты «Новости Карачаганака» также по-

здравляет Марата Каримова и желает ему успехов в но-
вой должности.

короткие сроки. Неоценимый вклад в прогнозирование 
нефтегазоносности крупных геологических структур и тек-
тонических зон, локальных площадей и полей, в конеч-
ном счете, в раскрытие и освоение нефтегазовых ресур-
сов республики внесли С.Камалов, П.Авров, Э.Азнабаев, 
У.Акшолаков, братья Балгимбаевы, З.Булекбаев, 
Э.Воцалевский, И.Дальян, Ж.Досмухамбетов, Ш.Есенов, 
Н.Марабаев, С.Утебаев и многие другие, отмеченные в 
списках лауреатов Ленинской и Государственной премий 
и высокими правительственными наградами.

Пользуясь предоставленной возможностью, редакция  
газеты «Новости Карачаганака» поздравляет всех гео-
логов компании КПО, а также всех тех, кто связал свою 
жизнь с этой замечательной профессией с их професси-
ональным праздником и желает им крепкого здоровья, 
производственных достижений и успехов в труде!
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Проект переселения жителей двух 
бывших сел Березовка и Бестау в 
связи с расширением санитарно-за-
щитной зоны Карачаганакского не-
фтегазоконденсатного месторожде-
ния был завершен в конце 2017 года. 

Процесс переселения выполнен в 
соответствии с Постановлением Пра-
вительства РК №595 от 28.07.2015 
г. под руководством акимата Запад-
но-Казахстанской области, при фи-
нансировании компании «Карачага-
нак Петролиум Оперейтинг» (КПО) 
с соблюдением требований законо-
дательства Республики Казахстан, 
стандарта деятельности №5 о при-
обретении земель и вынужденному 
переселению Международной фи-
нансовой корпорации (далее – МФК).

Переселение жителей было осу-
ществлено в два этапа: на первом 
этапе, завершенном в конце 2015 
года, было переселено 83 домохозяй-
ства в два 5-этажных дома в г. Аксай 
Бурлинского района, а второй этап 
был завершен в конце 2017 года.

Всего рамках проекта было пере-
селено более двух тысяч жителей 
двух вышеуказанных сел. Жители 
второго этапа были переселены в 
два 9-этажных дома, построенных в 
10 микрорайоне г. Аксай Бурлинского  
района Западно-Казахстанской обла-
сти, и 100 домов усадебного типа, по-
строенных в Аралтале, расположен-
ном в 5 км. от г. Аксай Бурлинского 
района. Кроме строительства жилых 
домов в инфраструктуру проекта пе-
реселения входили следующие объ-
екты:

• Школа на 300 мест в Аралтале
• Детский сад на 320 мест в 10 ми-

крорайоне г. Аксай;
• Подведены коммуникации и ин-

женерные сети, межквартальные до-
роги и септики в Аралтале;

• Построены внутридомовые до-
роги в 10 мкр. г. Аксай.

В соответствии с Планом меро-
приятий по переселению, разра-
ботанным независимой компанией 
ERM, для первого и второго этапов 
переселения, и согласно требова-
ниям международных стандартов, в 
течение 2018-2020 годов КПО про-
водила мониторинг процесса восста-
новления источников существования 
переселенных жителей в Аралтале и 
10 микрорайоне г.Аксай.

Так, например, в соответствии с 
действовавшим 36-месячным сро-
ком гарантийного обслуживания по-
строенных объектов, у жителей была 
возможность обратиться со своей 
жалобой на строительные недоделки 
к сотрудникам КПО по телефону. Со-
трудники КПО, в свою очередь, свя-
зывались с подрядными строитель-
ными компаниями для принятия мер 
по устранению дефектов в домах, по-
строенных в Аралтале и двух 9-этаж-
ных домах в 10 микрорайоне в Аксае. 

В соответствии с вышеупомяну-
тыми международными стандартами, 
при необходимости КПО принимала 
корректирующие меры по восстанов-
лению источников существования 
жителей. По обращению жителей в 
течение лета 2018-2019 гг. КПО орга-
низовала доставку дополнительного 
объема земли для жителей 100 до-
мов в Аралтале.

Совместно с Аппаратом акима 
г.Аксай Бурлинского района КПО 

Мониторинг переселенных семей ми учреждениями для постановки на 
учет в Центральной районной боль-
нице г.Аксай людей с инвалидностью 
и хроническими заболеваниями для 
оказания медицинских услуг по месту 
проживания, закрепления соцработ-
ников по уходу за одиноко прожива-
ющими пенсионерами.

Мониторинг со стороны КПО при 
поддержке местных органов власти 
Бурлинского района способствовал 
решению многих вопросов, подни-
маемых переселенными жителями. 
Большую роль в установлении дове-
рительных отношений сыграл прове-
ренный временем механизм жалоб и 
предложений, разработанный КПО в 
рамках проекта переселения.

В конце 2020 года переселенные 
жители выразили благодарность со-
трудникам Отдела по работе с на-
селением КПО за постоянную связь 
и своевременное реагирование на 
их обращения, поддержку и заботу о 
них. 

История успеха
Семья пенсионера Иманмалика 

Душекенова из села Березовка пере-
ехала в г.Аксай со взрослым сыном и 
его семьей на первом этапе пересе-
ления в конце 2015 года. 

Дочь Иманмалика Гульсин Наза-
рова, которая работала учителем ка-
захского языка и литературы в Бере-
зовской сельской школе, переехала 
в Аралтал на втором этапе в конце 
2017 года. Гульсин получила новый 
дом и устроилась работать учителем 
казахского языка и литературы в шко-
ле Аралтала. 

По условиям схемы компенсаций, 
семьи, в которых родители прожива-
ли со взрослыми детьми, состоящи-
ми в браке, имели право на отдель-
ное жилье. Поэтому взрослые дети 
Иманмалика Душекенова получили 
отдельные дома в Аралтале.

Сейчас Иманмалик Душекенов 
живет в Аралтале с сыном Сапаргали, 
у которого трое детей: Айжан, Аман-

оказала для жителей Аралтала со-
действие в организации работы авто-
лавки по продаже продуктов питания 
и товаров первой необходимости во 
время карантинных мер, связанных с 
распространением COVID-19 весной 
2020 г.

При поддержке акима г. Аксай 
Бурлинского района в октябре 2020 
года сотрудники КПО доставили 150 
саженцев рябины, пирамидального 
тополя и татарского клена из питом-
ника Бурлинского района для озеле-
нения территории двух 9-этажных 
домов в 10 микрорайоне и 5-этажного 
дома в 5 микрорайоне, построенных 
для переселенных жителей 1 и 2 эта-
пов переселения.

В процессе мониторинга особое 
внимание уделялось уязвимым се-
мьям, включая одиноко проживаю-
щих пожилых людей и многодетные 
семьи. Сотрудники КПО посещали по-
жилых людей на дому, связывались с 
соответствующими государственны-

жан и Диас. Аманжан уже работает, а 
Диас - ученик 6 класса Аралтальской 
школы. Дочка Айжан Калиева – вы-
пускница медицинского факультета. 
Она обучалась в медицинском кол-
ледже по стипендиальной програм-
ме КПО. После окончания   обучения 
КПО оказала Айжан содействие в 
трудоустройстве в поликлинику. Сей-
час Айжан обучается на третьем кур-
се в Оренбургском Государственном 
Медицинском Университете.

По словам девушки, «КПО дала 
ей путевку в жизнь. Она получала хо-
рошую стипендию от КПО во время 
учебы. По сравнению с другими сту-
дентами у нее была большая стипен-
дия».  

Во время встречи с сотрудниками 
КПО Иманмалик Душекенов поблаго-
дарил КПО за помощь его семье, за 
образование внучки и прекрасное 
жилье, которое они получили в Арал-
тале.
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В прошлом году по инициативе 
сотрудников КПО из Отдела по раз-
витию персонала и Отдела по энер-
гоэффективности и экологической 
оценке был запущен проект нового 
направления по развитию професси-
ональных навыков сотрудников КПО 
– Программа внутреннего тренер-
ства. Следует отметить, что, прежде 
всего, Программа внутреннего тре-
нерства направлена на развитие:

• знаний и умений;
• личностных и управленческих 

компетенций;
• корпоративного института КПО.
Первый проект Программы вну-

треннего тренерства «Жизнь в сти-
ле eco-friendly без фанатизма» раз-
работан  совместно с директоратом 
управления по охране окружающей 
среды.

Программа курса нацелена на по-
вышение экологической осведомлен-
ности и рассчитана на всех тех, кто 
хочет жить в стиле eco-friendly (без-
вредный для окружающей среды), 
брать на себя ответственность за 
свои действия и повседневные при-
вычки, стараясь минимизировать 
негативное воздействие на окружа-
ющую среду. Тренерами курса явля-
ются Бекталиева Дамеш, начальник 
отдела по энергоэффективности и 
экологической оценке, и Киреева Ай-
гуль, начальник сектора по взаимо-
действию и мониторингу экологиче-

Данная политика была разработана в соответствии 
с требованиями стандарта системы энергоменеджмен-
та ISO 50001 для применения в качестве руководящих 
принципов при определении и анализе целей и задач в 
области энергоэффективности.

КПО уделяет большое внимание вопросам охраны 
окружающей среды на производстве и достигла отличных 
показателей экологической и энергетической эффектив-
ности. В то же время в мире наблюдается тренд на лич-
ную экологичность, экологичное мышление и осознанное 
потребление. В Казахстане проводится ежегодный респу-
бликанский конкурс “Зеленый офис”, нацеленный на фор-
мирование экологического образа жизни и мышления и 
пропаганду зеленых технологий. Предполагается, что со-

Кто сказал, что чудес не бывает? 
Чудо произошло! Денежные сред-
ства, которые собирали всем миром 
на волшебный целительный укол сто-
имостью в один миллиард тенге все 
таки удалось собрать.  И это огром-
ная радость не только для родителей 
мальчика, но и для всех нас, сотруд-
ников КПО, которые откликнулись на 
крик помощи и сделали все возмож-
ное, чтобы внести свой вклад во имя 
спасения ребенка.

Все жители Аксая и сотрудники 
КПО слышали о маленьком мальчике 
Эмире, которому 1 год и 10 месяцев. 
Он живет в Аксае и срочно нуждает-
ся в помощи в связи со смертельной 
болезнью – спинальная мышечная 
атрофия 2 типа (SMA-2). Это генети-
ческое заболевание, которое ведет 
к атрофии всех мышц. Каждый день 
болезнь прогрессирует и отнимает у 
Эмира силы, он теряет способность 
двигаться, что со временем приве-
дет к тому, что он не сможет само-
стоятельно кушать, глотать, дышать, 
что в конечном итоге вызовет оста-
новку его сердца. У Эмира есть воз-
можность вылечиться – существует 
очень дорогой препарат стоимостью 
2,3 миллиона долларов США. 

Недавно родители Эмира высту-
пили со словами благодарности ко 
всем тем, кто откликнулся на их горе.  
Вот что они написали на странице в 
Инстаграм: «Сбор закрыт. Хотим вы-
разить всем огромную благодарность 
за вашу поддержку и веру в нас, ведь 

Как вы помните, в 2020 году руководство компании 
КПО приняло решение на ежегодной основе поощрять 
всех сотрудников КПО за достижение УПРЕЖДАЮЩИХ 
показателей в сфере ОТ, ТБ и ООС, чтобы побудить вме-
шиваться в небезопасные события, сообщать о них и тем 
самым предотвращать серьезные инциденты. 

Критерии вознаграждения по ОТ, ТБ и ООС: 
• Соотношение зарегистрированного количества по-

тенциально опасных случаев (ПОС) к общему количеству 
травм. 

• Успешное прохождение электронного обучения по 
жизненно важным правилам КПО 

По итогам года были зарегистрированы 73 потенци-
ально опасные ситуации по отношению к 6 травмам, под-
лежащим учету - мы рады сообщить, что установленное 
соотношение было достигнуто! 

Всем работникам КПО и кадровых агентств, которые 

Сделать экологические знания 
доступными для всех

ской эффективности.  
Дамеш Бекталиева имеет опыт 

более 10 лет в сфере ООС, являет-
ся магистром устойчивого развития 
Университета Суррей, выпускница 
школы экологистов «Зеленый драй-
вер». Айгуль Киреева также является 
магистром в области ОТ, ТБ и ООС 
Пизанского Университета.  

Любой сотрудник КПО, желающий 
пройти этот курс, должен обратиться 
к Динаре Нуржановой, специалисту 
по обучению персонала (NurzhaD@
kpo.kz).  До регистрации на курс каж-

дый сотрудник должен уведомить 
свое Линейное Руководство об уча-
стии в данной программе.

По словам Дамеш Бекталиевой, 
«их миссия заключается в том, чтобы 
сделать экологические знания до-
ступными для всех и способствовать 
трансформации сознания».

«Мы верим, что сотрудник, заду-
мавшийся об экологичности в своей 
жизни, будет бережно относиться к 
ресурсам компании и будет более 
лояльно относиться к внедрению зе-
леных технологий и практик».

Энергетическая политика 
и зеленые правила КПО

трудник, задумавшийся об экологичности в своей жизни, 
будет бережно использовать ресурсы компании и будет 
более лояльно относиться к внедрению зеленых техно-
логий и практик.

КПО поддерживает эту идею и в свою очередь разра-
ботала «Зеленые правила» для обеспечения более эф-
фективного применения существующих процедур систем 
экологического и энергетического менеджмента и вне-
дрения концепции «Зеленого офиса» в КПО.

«Зеленые правила» КПО предназначены для повы-
шения экологической осведомленности, побуждения 
персонала к изменениям и мотивации к действиям по 
снижению индивидуального воздействия и влияния дея-
тельности Компании на окружающую среду.

Эмир будет жить!

это стало возможным благодаря вам. 
А также благодарим нашего главно-
го анонимного волшебника, который 
внес крупную сумму, тем самым за-
крыв сбор, с учетом расходов на реа-
билитацию для Эмира. 

Хотим отметить, что одним из 
очень важных факторов в закрытии 
сбора стало то, что мы сможем по-
лучить лечение в России, спасибо 
фонду «География добра» и врачам 
Национального центра здоровья де-
тей. Мы надеемся, что закрытие это-
го, казалось бы, невозможного сбора, 

Мы сделали это!

прошли электронное обучение по «Жизненно важным 
правилам КПО», выплачена ежегодная премия за пока-
затели ОТ, ТБ и ООС. 

послужит толчком к борьбе за жизнь 
детей остальных семей со СМА в 
Казахстане и привлечет к проблеме 
общественность и наше здравоохра-
нение. 

В Казахстане около 200 пациентов 
со СМА, взрослых и детей, и они так-
же ждут своего чуда. Чудо, которое 
должно совершить наше правитель-
ство. А именно - в срочном порядке 
зарегистрировать, закупить и обеспе-
чить препаратом "Спинраза" наших 
граждан, которые имеют право на 
будущее».
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Мемлекет басшысы Шетелдік инвесторлар кеңесінің 
жұмыс кездесуіне қатысты. Қасым-Жомарт Тоқаевтың 
төрағалығымен мұнай-газ компанияларының басшыла-
рымен  ҚР Президенті жанындағы Шетелдік инвесторлар 
кеңесінің мүшелерімен бейнеконференция форматында 
жұмыс кездесуі өтті. Іс-шара барысында еліміздің мұнай-
газ секторының инвестициялық тартымдылығын артты-
ру мәселелері қаралды. Онлайн-форматтағы кездесуге 
Royal Dutch Shell plc Бас атқарушы директоры Бен Ван 
Берден, Chevron өндіру мәселелері жөніндегі Атқарушы 
вице-президенті Джеймс Джонсон, CNPC вице-президенті 
Хуан Юн Чжан, Eni SpA компаниясының upstream-бизнес 
жөніндегі директоры Гуидо Бруско, ExxonMobil Global 
Projects Президенті Нил Даффин, Total H&P Каспий және 
Оңтүстік Еуропа бойынша Вице-президенті Кристин Хили 
қатысты. Отырысқа қатысушыларды құттықтай отырып, 
Президент мұнай-газ саласы Қазақстанның дамуын-
да маңызды рөл атқаратынын атап өтті. Қасым-Жомарт 
Тоқаевтың айтуынша, әлемдік сауда мен экономиканы 
біртіндеп қалпына келтірудің арқасында біз мұнай-газ 
секторының халықаралық деңгейдегі де, ел ішіндегі де 
перспективаларына үмітпен қараймыз.

"Сондықтан біз осы оң серпінді пайдаланып, ұзақ 
мерзімді перспективада саланың инвестициялық 
тартымдылығын арттыру жөніндегі алдағы қадамдарды 
айқындауымыз керек", - деді мемлекет басшысы.

2020 жылғы қарашада өткен кеңестің отырысын-
да көтерілген мәселелерді пысықтау туралы бірлескен 
есепті тыңдаған Президент елеулі прогресті атап өтті. 
Осы тұрғыда Қасым-Жомарт Тоқаев бірқатар маңызды 
мәлімдеме жасады. Атап айтқанда, ол ірі мұнай-газ жо-
балары бойынша уағдаластықтардың уақтылы орында-
луына назар аударды. Президент Үкімет пен инвесторлар 

ортақ түсіністікке келгенін, сондай-ақ олардың толық іске 
асырылуын қамтамасыз етудің және олар бойынша же-
дел шешімдер қабылдаудың маңыздылығын атап өтті.

"Індетке қарамастан, болашақта Теңіз кенішін кеңейту 
жобасы кесте бойынша жүзеге асырылуда. Қарашығанақ 
кен орнын кеңейту жобасы бойынша түпкілікті 
инвестициялық шешім Үйлестірілген жұмыстың тағы бір 
мысалы болып табылады. Қазіргі уақытта Қашағанның 
ауқымды даму жоспарының қабылдануын күтіп отыр-
мыз", - деді Қасым-Жомарт Тоқаев.

Президент көмірсутектерді терең өңдеуге инвестиция-
ларды реттеудің бір мезгілде және икемді тетігін әзірлеу 
қажеттігі туралы мәлімдеді. Мемлекет басшысы жергілікті 
қамтуды арттыру мәселесіне жеке тоқталды.

"Мен әрқашан ел ішіндегі құндылықты (in country-
value) құрудағы, ішкі технологиялық және өнеркәсіптік 
дамуды ынталандырудағы энергетикалық жобалардың 
маңыздылығын атап өттім. Өкінішке орай, прогресс ша-
малы болды. Бізге жаңа және батыл қадамдар қажет", - 
деді Президент.

Қасым-Жомарт Тоқаев Үкіметке компаниялармен 
бірлесіп, технологиялар трансферті мен жергіліктендіру 
жөніндегі "жол картасын" әзірлеуді және бұл туралы келесі 
отырыста баяндауды тапсырды. Президент экологиялық 
мәселелерге назар аудара отырып, Қазақстан мұнай-
газ компанияларының алауларда, газ жағу кезінде 
қоршаған ортаны ластағаны үшін төлемді қолданудағы 
кемсітушілікті жою туралы өтінішін қолдағанын атап өтті.

Сонымен қатар, ол инвесторлардан өз қызметінің 
аймақтарындағы қоршаған ортаны жақсарту және 
көміртегі ізін азайту бойынша батыл және практикалық іс-
қимылдар күтетінін атап өтті, деп хабарлады Президенттің 
баспасөз қызметі.

Мұнай-газ саласының болашағы

КПО-да жоғары басшылықтың ауысуы 

Өткен жылы КПО қызметкерлерінің 
бастамасы бойынша Персоналды да-
мыту және энергия тиімділігі және 
экологиялық бағалау бөлімінен КПО 
қызметкерлерінің кәсіби дағдыларын 
дамытудың жаңа бағытының жобасы – 
ішкі жаттықтырушылық бағдарламасы 
іске қосылды. Айта кету керек, ішкі 
жаттықтырушылар бағдарламасы ең 
алдымен, дамуға бағытталған:

* білім мен дағдылар;
* тұлғалық және басқарушылық 

құзыреттер;
* КПО корпоративтік институты.
"Еco-friendly стиліндегі фанатизмсіз 

өмір" ішкі жаттықтырушылық бағ-
дарламасының алғашқы жобасы 
қоршаған ортаны қорғау жөніндегі ди-
ректоратпен бірлесіп әзірленді.

Курс бағдарламасы экологиялық 
хабардарлықты арттыруға бағытталған 
және қоршаған ортаға жағымсыз 
әсерді барынша азайтуға тырысып, өз әрекеттері мен 
күнделікті әдеттері үшін жауапкершілікті өз мойнына 
алуға, eco-friendly (қоршаған ортаға зиянсыз) стилінде 
өмір сүргісі келетіндердің барлығына арналған. Курстың 
жаттықтырушылары - Бекталиева Дәмеш, энергия 
тиімділігі және экологиялық бағалау бөлімінің бастығы 
және Киреева Айгүл, экологиялық тиімділіктің өзара 

Экологиялық білімді барлығына қол жетімді ету

"Карачаганак Петролиум Опе-
рейтинг Б.В." компаниясы  (КПО) 
компаниядағы жоғары басшылықтың 
екі жаңа тағайындауын жарияла-

ды. Бұрын КПО бас директорының 
орынбасары / өндіріс жөніндегі ди-
ректор қызметін атқарған Габри-
еле Джиона КПО бас директоры 
болып тағайындалды. Габриеле 
Джиона 20 жылға жуық өндірістік 
және техникалық салаларда жұмыс 
істеді және 10 жылдан астам алыс 
шетелдердегі ENI компаниясының 
объектілерінде Аджип ККО компа-
ниясында жұмыс істеген. Соның 
ішінде Қазақстанда да басшылық 
лауазымдарды атқарған. КПО-ға 
тағайындалғанға дейін Габрие-
ле Ирактағы  Зубайр мұнай кен 
орнындағы ENI бөлімшесінің бас ди-
ректоры болды. Өз кезегінде Адам 
Лоумасс КПО жаңа өндірістік дирек-
торы / Бас директордың орынбаса-
ры қызметіне кірісті. Адам Лоумасс 
халықаралық дәрежедегі басшылық 
тәжірибесі  мол маман. Ол  Қазақстанда 
ғана емес, басқа да көптеген елдерде 
жұмыс жасағандықтан, көп елдердің 
мәдениетімен жақсы таныс. 2014 
жылы ол «Шелл» компаниясына стра-
тегия жөніндегі аға кеңесші болып 

қабылданады. КПО-ға келгенше кон-
сорциумда трансформация жетекшісі 
және сандық технология жөніндегі 
директор қызметтерін атқарған.

іс-қимылы және мониторингі 
секторының бастығы.

Дәмеш Бекталиева ҚОҚ са-
ласында 10 жылдан астам 
тәжірибесі бар, тұрақты даму 
магистрі, Суррей университеті, 
"Жасыл драйвер" экологтар 
мектебінің түлегі. Айгүл Кирее-
ва сондай-ақ ЕҚ, ҚТ және ҚОҚ 
саласындағы магистр, Пиза 
университеті, "Жасыл драйвер" 
экологтар мектебінің түлегі бо-
лып табылады.

Осы курсты өтуге ниет білдірген 
КПО-ның кез келген қызметкері 
персоналды оқыту жөніндегі ма-
ман Динара Нұржановаға жүгінуі 
тиіс (NurzhaD@kpo.kz). Курсқа 
тіркелгенге дейін әрбір қызметкер 
осы бағдарламаға қатысқаны ту-
ралы өзінің желілік басшылығын 
хабардар етуге тиіс.

Дәмеш Бекталиеваның айтуынша, "біздің міндетіміз 
- экологиялық білімді барлығына қол жетімді ету 
және сананың өзгеруіне ықпал ету. Біз өз өміріміздің  
экологиялылығы туралы ойлаған қызметкер компания ре-
сурстарына ұқыпты қарайды және жасыл технологиялар 
мен практикаларды енгізуге анағұрлым адал болады деп 
сенеміз".
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«Карачаганак Петролиум Оперей-
тинг Б.В.» компаниясы (КПО) 2020 
жылға арналған өндірістік қызметтің 
қорытындысын шығарды.

Өткен жылы компания 10,9 милли-
он тонна тұрақты сұйық көмірсутектер 
өндірді, бұл - КПО үшін тарихи макси-
мум. Көмірсутектердің жалпы көлемі, 
оның ішінде экспортқа шикі газ бен отын 
ретінде пайдалану үшін тазартылған 
газ өндірісі 143,9 миллион баррель 
мұнай баламасын құрады.

Сонымен қатар, қоймаға 10,4 мил-
лиард текше метр шикі газ айдалды, 
бұл оның өндірісінің жалпы көлемінің 
51,3% құрады (5-ші кері айдау құбыры 
жобасының екі қосымша ұңғымасын 
пайдалану арқылы).

Коронавирустық пандемиямен 
ушығып тұрған әлемдік мұнай-газ 
саласының құлдырауына қарамастан, 
КПО өндірістік объектілері барлық 
қауіпсіздік талаптарымен 2020 жылға 
арналған өндірістік жоспарларды қатаң 
сақтай отырып жұмыс істеді.

«2020 жылы біз сұйық 
көмірсутектерді өндіру бойынша жо-
спарларды асыра орындадық. Сонымен 
қатар, біз жыл сайынғы мұнай өндіру, 
қайта айдау және жалпы газ өндіру 
бойынша рекордтық көрсеткіштерге қол 
жеткіздік. Осылайша, жұмысымызда 
құрылымдық тәсілді қолдана отырып, 
өндірістік нәтижелерге қол жеткіздік», - 
деді КПО бас директоры Эдвин Блом.

Осы кезге дейін Қарашығанақтағы 
серіктестер кенішті игеруге 27 милли-
ард доллардан астам қаржы салған.

2020 жылдың желтоқсанында 
Қарашығанақ жобасының акционерлері 
Қарашығанақ-1А кеңейту жобасына 
(ПРК1А жобасы) рұқсат беру туралы 
келісімге қол қойды.

Эдвин Бломның айтуынша, «ПРК1А 
жобасын мақұлдау – Қарашығанақ кен 
орнын игерудің маңызды кезеңдерінің 
бірі. Оны іске асыру қазіргі ҚӨК газы бойынша өндірістік 
шектеулерді алу (ҚГӨША) жобасы және 4-ші газды кері 
айдау компрессоры жобасы шеңберіндегі жұмыстың 
логикалық жалғасы болады. Айтпақшы, өткен жылы екі 
жобада пандемияға және онымен байланысты шека-
радан өтумен шетелден жеткізілімдегі қиындықтарға 
қарамастан жүзеге асыруда бір шама алға жылжы-
ды. ПРК1А жобасының мақсаты – сұйық көмірсутектер 
өндірісінің шегін кеңейту. Мұнда 5-ші газды кері айдау 
компрессордың және басқада байланысты нысандардың 
құрылысы қарастырылған.

КПО 2020 жылға арналған өндірістік 
қызметтің нәтижелерін ұсынды

«КПО ірі Қарашығанақ кен орнының қауіпсіз дамуын, 
республика бюджетіне тұрақты кірістерді қамтамасыз 
етеді. Осылайша, мыңдаған жұмыс орнымен БҚО-да 
және оның шегінен тыс жерлерде тұратын көптеген 
отбасылардың әл-ауқаты сақталады», - деп атап өтті Эд-
вин Блом.

КПО атмосфералық ауаны, топырақты, жер үсті және 
жер асты суларын бақылауды, сондай-ақ шығарындылар 
мониторингін (ағынды сулардың шығарындылары мен 
төгінділерін) қоса алғанда, қоршаған ортаны толық 
бақылауды жүзеге асырады. «Жасыл» технологиялар-

ды енгізуге, қалдықтарды жоюға және ластаушы заттар 
шығарындыларын азайтуға бағытталған шараларға ерек-
ше назар аударылады.

Жалпы алғанда, 1998 жылдан бастап КПО түрлі 
табиғат қорғау іс-шараларын іске асыруға 432 мил-
лион АҚШ долларын инвестициялады. Өткен жылы 
Қарашығанақтағы газды кәдеге жарату көрсеткіші 99,92%-
ды құрады, бұл да әлемдік деңгейдегі жетістік болып 
табылады. Сертификаттық аудит нәтижелері бойынша 
КПО-ның экологиялық және энергетикалық менеджмент 
жүйелері тиімді, ISO 14001:2015 және ISO 50001:2018 
халықаралық стандарттарына сәйкес деп танылды.

Қызметкерлер мен жергілікті халықтың денсаулығы 
мен қауіпсіздігі компания үшін негізгі басымдықтардың 
бірі болып табылады. Ағымдағы жағдайдың күрделілігіне 
қарамастан, КПО өз қызметкерлері үшін де, мердігер 
ұйымдарының жұмысшылары үшін де қауіпсіз жұмыс 
жағдайын қамтамасыз ете отырып, жұмыс орында-
рын одан әрі сақтауға ниеттеніп отыр. 2020 жылы 
қазақстандық қызметкерлердің үлесі мамандардың/
білікті жұмысшылардың жалпы санының 97%-ын және 
басқару буынының 83%-ын құрады. Жалпы, ӨБТК-не 
қол қойылған сәттен бастап қазақстандық мамандарды 
оқытуға және дамытуға 227 миллионнан астам АҚШ дол-
лары жұмсалды.

Компания Қарашығанақ кен орнын игеруге 
қазақстандық жеткізушілер мен өндірушілерді тарту 
бойынша белсенді әрі жан-жақты жұмыс жүргізуде. Осы 
бағдарламаны іске асырудағы қарқынды жұмыс өз жемісін 

беріп жатыр. 2020 жылдың қорытындысы бойынша та-
уарларды, жұмыстарды және қызметтерді жеткізу үшін 
жасақталған КПО келісім-шарттарындағы қазақстандық 
қамту үлесі 59%-ды құрады. Сонымен қатар, соңғы 
бірнеше жылда қарапайым өнімнен бастап материалдар-
мен жабдықтардың күрделі және жоғары технологиялық 
түрлеріне дейін қазақстандық тауарларды сатып алу 
ерекшеліктері түбегейл іөзгерді.

Сондай-ақ, КПО Батыс Қазақстан облысының 
әлеуметтік инфрақұрылымын дамытуға бағытталған 
ірі жобаларды іске асыруды да жүзеге асырады. Бүгінгі 
таңда КПО-ның осы салаға салған инвестициясының 
жалпы көлемі 427 миллион АҚШ долларын құрайды.

2020 жылы COVID-19-ға қарсы күресте облыстың 
денсаулық сақтау мекемелеріне айтарлықтай қолдау 
көрсетілді. Қажетті медициналық жабдықтар, оның ішінде 
қарқынды терапия бөлімшелері үшін материалдар сатып 
алынды.

«Қалыптасқан жағдай, әрине, біздің әрқайсымыз үшін 
және әлемдік экономика үшін бұрын-соңды болмаған 
сынақ, - деді Эдвин Блом. – КПО өз қызметкерлері мен 
жергілікті халықтың денсаулығы мен қауіпсіздігін қорғау 
үшін қолдан келгеннің бәрін жасауда. Біз Батыс Қазақстан 
облысы мен Қазақстан Республикасының тұрғындары 
үшін орнықты даму мақсаттарына қол жеткізуге де-
ген жалпы ұмтылысты негізге ала отырып, Қазақстан 
Республикасының уәкілетті органдарымен ұзақ мерзімді 
қарым-қатынастарымыз бен ынтымақтастығымызды 
нығайтуды жалғастыратын боламыз».
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«Карачаганак Петролиум Оперейтинг» (КПО) компани-
ясы Қарашығанақ кен орнындағы газ бойынша өндірістік 
шектеулерді алу жобасының сәтті аяқталуы туралы ха-
барлады. ҚГӨША жобасының өндірістік объектілерін 
іске қосудың салтанатты шарасына әкім Ғани Есқалиев 
бастаған Батыс Қазақстан облысының жоғары жетекшілігі, 
«ҚазМұнайГаз» ҰК» АҚ-ның басқарма төрағасы Алик Ай-
дарбаев бастаған өкілдері, КПО бас директоры және «Си-
чим» мердігерлік ұйымның жетекшісі қатысты.

Қондырғыны іске қосуға қатысты сөзінде КПО бас ди-
ректоры Эдвин Блом: «Біз Қазақстан Республикасының 
Президенті Қасым-Жомарт Тоқаевтың Қарашығанақ кен 
орнын одан әрі игеру жөніндегі тұжырымына толық сәйкес 
келетін осы маңызды жетістік туралы қуана хабарлаймыз. 
ҚГӨША сәтті аяқталуы Қарашығанақ кен орнын үздіксіз 
игерудің тарихи кезеңін білдіреді. Бұл жоба қауіпсіздіктің 
жоғары стандарттарын сақтау, оны экономикалық тиімді 
және мерзімінен бұрын аяқтау арқылы бұл саладағы 
стандарттарды жоғары сатыға көтерді», - деді.

«ҚГӨША жобасы өндіріс деңгейін арттыру бойын-
ша барлық өзге жобаларды, соның ішінде орындалуы 
басталған 4-кері айдау компрессоры және мақұлдану 
сатысынан өткен 5-кері айдау компрессоры жобаларын 
жүзеге асыру үшін қажетті өндірістік әлеуетті қамтамасыз 
етуді көздейді. Осындай маңызды жобалар Қарашығанақ 
кен орнында сұйық көмірсутектерді өндіру мерзімін 
арттыруға бағытталған. Бұлар Қазақстан Республикасы-
на және Қарашығанақ жобасының акционерлеріне елеулі 
пайда әкеліп, тұрақты табыс көзін қамтамасыз етеді. 
Сонымен бірге осы саладағы болашақ инвестициялық 

КПО ҚГӨША жобасының сәтті 

Қоныс аударған отбасылардың мониторингі
Қарашығанақ мұнай-газ конденсатты кен орнының 

санитарлық-қорғау аймағының кеңеюіне байланы-
сты бұрынғы Березовка және Бестау ауылдарының 
тұрғындарын көшіру жобасы 2017 жылдың соңында 
аяқталды.

Қоныс аудару процесі «Карачаганак Петролиум Опе-
рейтинг» (КПО) компаниясының қаржыландыруымен 
Қазақстан Республикасы заңнамасының, халықаралық 
қаржы корпорациясының (бұдан әрі - ХҚК) Жер сатып 
алу және мәжбүрлі қоныс аудару туралы №5 қызмет 
стандартының талаптарын сақтай отырып, Батыс 
Қазақстан облысы әкімдігінің басшылығымен 28.07.2015 
ж. №595 ҚР Үкіметінің Қаулысына сәйкес орындалды.

Тұрғындарды көшіру екі кезеңде жүзеге асырылды: 
2015 жылдың соңында аяқталған бірінші кезеңде Бөрлі 
ауданы Ақсай қаласындағы 5 қабатты екі үйге 83 үй 
шаруашылығы көшірілді, ал екінші кезең 2017 жылдың 
соңында аяқталды.

Жоба аясында жоғарыда аталған екі ауылдың 
екі мыңнан астам тұрғыны көшірілді. Екінші кезеңнің 
тұрғындары Батыс Қазақстан облысы Бөрлі ауданы Ақсай 
қаласының 10 шағын ауданында салынған 9 қабатты екі 
үйге және Бөрлі ауданы Ақсай қаласынан 5 км жерде 
орналасқан Аралталда салынған усадьбалы типтегі 100 
үйге көшірілді. Тұрғын үй құрылысынан басқа, қоныс ауда-
ру жобасының инфрақұрылымына келесі нысандар кірді:

* Аралталдағы 300 орындық мектеп
* Ақсай қаласының 10 шағын ауданында 320 орындық 

балабақша
* Аралталда коммуникациялар мен инженерлік 

желілер, орамаралық жолдар мен септиктер жүргізілген
* Ақсай қаласы 10 шағын ауданда үйаралық жолдар 

салынды. 

жобаларға және іске асыру кезінде жергілікті қамтуды 
барынша арттыруға тиісті ресурстарды ұсынады», - деп 
қосты Эдвин Блом.

БҚО әкімі Ғали Есқалиев өз сөзінде ҚӨК газ бой-
ынша өндірістік шектеулерді алу жобасын іске қосу 
Қарашығанақ жобасы Қарашығанақ жобасын одан әрі 
игеру тарихындағы елеулі жетістік екенін атап өтті.

«Осындай зәулім нысанды салу үшін білім, тәжірибе 
және ең алдымен асқан біліктілік қажет. Мен жергілікті 
және басқа облыстардан келіп, осы нысанның құрылысына 
елеулі үлес қосқан барлық қызметкерлерге алғысымды 
айтамын. Бүгінгі таңда КПО – бұл тек облыстың ғана 
емес, сонымен қатар Қазақстан Республикасының 
әлеуметтік-экономикалық дамуына үлкен үлес қосып 
отырған ірі компаниялардың бірі. Өткен жылдың өзінде 
КПО компаниясының арқасында жергілікті бюджетке 34 
миллиард теңге көлеміндегі қаражат түсті», - деді Ғали 
Есқалиев.

«ҚазМұнайГаз» ҰК» АҚ-ның басқарма төрағасы Алик 
Айдарбаев: «Газ бойынша өндірістік шектеулерді алу» 
жобасы 2018 жылдың соңында басталды, және 2021 

жылдың төртінші тоқсанында ғана аяқталуы керек бо-
латын. Бірақ барлық жұмыстар коронавирус пандемия-
сымен байланысты шектеулерге қарамастан мерзімінен 
бұрын жүргізілді. Жобаны іске асыру жинақталған сұйық 
көмірсутектер өндірісінің қосымша ұлғаюын қамтамасыз 
етеді. Алайда, компанияны оданда ауқымды міндеттер 
күтіп тұр. Мысалы, жаңа жұмыс орындарын құруға, 
қосымша инвестициялармен жаңа технологияларды 
тартуға мүмкіндік беретін «Қарашығанақты кеңейту жоба-
сы», - деді.

«КПО компаниясы Қарашығанақ алып кен орнын 
қауіпсіз игерудің қағидаттарын бұрынғыдай ұстанып 
келеді. Пандемиямен оған байланысты сапарлармен 
жеткізуге қатысты шектеулерге қарамастан, бұл жоба-
ларды 2020 жылы аяқтау әрекетімізді біз ерекше мақтан 
тұтамыз», - деп сөзін қорытындылады Эдвин Блом.

Бүгінге дейін КПО консорциумы Қарашығанақ кен ор-
нын игеруге 27 миллиард АҚШ долларынан астам инве-
стиция салды, соның ішінде 8,2 миллиард АҚШ доллары 
жергілікті тауарлар мен қызметтерге жұмсалды. ҚГӨША 
жобасының жергілікті қамту үлесі 57% құрады. 

аяқталуы туралы хабарлады

Қоныс аударудың бірінші және екінші кезеңдері 
үшін ERM тәуелсіз компаниясы әзірлеген қоныс аудару 
жөніндегі іс-шаралар жоспарына сәйкес және халықаралық 
стандарттардың талаптарына сәйкес 2018-2020 жылдар 
ішінде КПО Аралталда және Ақсай қаласының 10 шағын 
ауданында қоныс аударған тұрғындардың өмір сүру 
көздерін қалпына келтіру процесіне мониторинг жүргізді.

Мысалы, салынған объектілерге қолданыстағы 
36 айлық кепілдік қызмет көрсету мерзіміне сәйкес, 
тұрғындар құрылыс кемшіліктеріне шағымдана отырып, 
КПО қызметкерлеріне телефон арқылы жүгінуге мүмкіндік 
алды. КПО қызметкерлері өз кезегінде Аралталда 
салынған үйлердегі және Ақсайдағы 10 шағын аудандағы 
9 қабатты екі үйдегі ақауларды жою бойынша шаралар 
қабылдау үшін мердігерлік құрылыс компанияларымен 
байланысқа шықты.
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Кереметтер жоқ деп кім айтты? Керемет болды! Құны бір 
миллиард теңге болатын сиқырлы емдік инъекцияға жан жақтан 
жабыла жинаған қаражат толықтай жиналды. Бұл баланың ата-
анасы үшін ғана емес, сонымен бірге КПО қызметкерлері үшін де 
үлкен қуаныш, олар көмек сұрап үндеу тастап,  баланы құтқару 
үшін өз үлестерін қосып қана қоймай, қолдан келгеннің бәрін жа-
сады.

Ақсайдың барлық тұрғындары мен КПО қызметкерлері де 1 
жас 10 айлық кішкентай бала Эмир туралы естіді. Ол Ақсайда 
тұрады және өлімге апаратын ауруға байланысты шұғыл көмекке 
мұқтаж – жұлын бұлшықетінің атрофиясы 2-типті (SMA-2) еді. 
Бұл барлық бұлшықеттердің атрофиясына әкелетін генетикалық 
ауру. Күн сайын ауру дамып, Эмир күш жоғалта бастар еді, оның 
қозғалу қабілеті азайып, уақыт өте келе ол өздігінен тамақтана 
алмай, жұтып, дем ала алмай, нәтижесінде оның жүрегі тоқталып 
қалар еді. Эмирдің қалпына келу мүмкіндігі бар - ол құны 2,3 мил-
лион доллар тұратын өте қымбат дәрі. 

Жақында Эмирдің  ата-анасы олардың қайғысын бөлісіп, 
көмек қолын созғандарға жауап беріп, барлығына алғыс айт-
ты. Олар Instagram парақшасында: "Жинау аяқталды. Сіздердің 
қолдауларыңыз бен бізге деген сеніміңіз үшін баршаңызға 
зор алғысымызды білдіргіміз келеді, өйткені бұл сіздердің 
арқаларыңызда мүмкін болды. Сондай-ақ, Эмир үшін оңалту 
шығындарын ескере отырып, үлкен соманы салған біздің басты 
анонимді сиқыршымызға алғыс айтамыз.

Жиынды жабудағы маңызды факторлардың бірі - Ресейде 
ем ала алатынымыз, "Жақсылық географиясы" қорына және 

Ұлттық балалар денсаулығы орталығының дәрігерлеріне рахмет. Бұл мүмкін емес болып көрінетін жинақтың аяқталуы 
Қазақстандағы басқа отбасылардың балаларының өмірі үшін күреске түрткі болады және қоғам мен біздің денсаулық 
сақтау саласы осы проблемаға назар аударуға ықпал етеді деп үміттенеміз.

Қазақстанда 200-ге жуық СМА-мен ауыратын науқастар, яғни ересектер мен балалар бар және олар да осындай 
ғажайып күтуде. Бұндай ғажайыпты біздің Үкімет жасауы керек. Атап айтқанда, болашаққа құқығы бар азаматтары-
мызды шұғыл түрде "Спинраза" препаратын тіркеу, сатып алу және онымен қамтамасыз ету қажет", - деп жазды.

Жоғарыда аталған халықаралық стандарттарға 
сәйкес, қажет болған жағдайда, КПО тұрғындардың өмір 
сүру көздерін қалпына келтіру үшін түзету шараларын 
қабылдады. Тұрғындардың өтініші бойынша 2018-2019 
жж. жаз бойы КПО Аралталдағы 100 үйдің тұрғындарына 
қосымша жер көлемін жеткізуді ұйымдастырды.

Бөрлі ауданы Ақсай қаласы әкімінің аппаратымен 
бірлесіп КПО Аралтал тұрғындары үшін 2020 жылдың 
көктемінде covid-19 таралуына байланысты карантиндік 
шаралар кезінде азық-түлік пен бірінші қажеттіліктегі 
тауарларды сату бойынша автодүкендердің жұмысын 
ұйымдастыруға көмек көрсетті.

Бөрлі ауданы Ақсай қаласы әкімінің қолдауымен 
2020 жылдың қазан айында КПО қызметкерлері қоныс 
аударудың 1 және 2-кезеңдерінің қоныс аударған 
тұрғындары үшін салынған 10-шағын аудандағы екі 
9-қабатты үйдің және 5-шағын аудандағы 5-қабатты 
үйдің аумағын көгалдандыру үшін Бөрлі ауданының 
питомнигінен 150 шетен, пирамидалық терек және татар 
үйеңкесін жеткізді.

Мониторинг барысында осал отбасыларға, соның 
ішінде жалғыз басты қарт адамдар мен көп бала-
лы отбасыларға ерекше назар аударылды. КПО 
қызметкерлері қарт адамдардың үйлеріне  барып, Ақсай 
қаласының орталық аудандық ауруханасында мүгедектігі 
бар және созылмалы аурулары бар адамдарды 
тұрғылықты жері бойынша медициналық қызмет көрсету 
үшін есепке қою, жалғыз тұратын зейнеткерлерге күтім 
жасау бойынша әлеуметтік қызметкерлерді бекіту үшін 
тиісті мемлекеттік мекемелермен байланысқа шықты. 

Бөрлі ауданының жергілікті билік органдарының 
қолдауымен КПО тарапынан жүргізілген Мониторинг 
қоныс аударушылар көтерген көптеген мәселелерді ше-
шуге ықпал етті. Сенімді қарым-қатынасты орнатуда 
көші-қон жобасы аясында КПО әзірлеген шағымдар мен 
ұсыныстардың уақытпен тексерілген механизмі үлкен рөл 
атқарды.

2020 жылдың соңында қоныс аударған тұрғындар 

Эмир  өмір сүреді!КПО тұрғындарымен жұмыс бөлімінің қызметкерлеріне 
олардың өтініштерімен үнемі байланыста болғаны және 
уақтылы жауап бергені, оларға қолдау көрсеткені және 
қамқорлығы үшін алғыстарын білдірді.

Табыс тарихы
Березовка ауылынан зейнеткер Иманмалик 

Душекеновтың отбасы 2015 жылдың соңында қоныс 
аударудың бірінші кезеңінде ересек ұлы және оның отба-
сымен Ақсай қаласына көшіп келді.

Березовка ауылдық мектебінде қазақ тілі мен әдебиеті 
пәнінің мұғалімі болып жұмыс істеген Иманмаликтің қызы 
Гүлсин Назарова Аралталға 2017 жылдың соңында екінші 
кезеңде көшіп келді. Гүлсин жаңа үйге ие болып, Аралтал 
мектебінде қазақ тілі мен әдебиеті пәнінің мұғалімі болып 
жұмысқа орналасты.

Өтемақы схемасының шарттары бойынша ата-ана-
лары некеде тұрған ересек балалармен бірге тұрған 
отбасылардың жеке тұрғын үй алуға құқығы болды. 
Сондықтан Иманмалик Душекеновтың ересек балалары 
Аралталдағы жеке үйлеріне ие болды.

Қазір Иманмалик Душекенов Аралталда Сапарғали 
атты ұлымен тұрады, оның үш баласы бар: Айжан, Аман-
жан және Диас. Аманжан қазірдің өзінде жұмыс істейді, ал 
Диас Аралтал мектебінің 6-сынып оқушысы. Қызы Айжан 
Қалиева - медицина факультетінің түлегі. Ол медициналық 
колледжде КПО стипендиялық бағдарламасы бойынша 
оқыды. Оқуды аяқтағаннан кейін КПО Айжанға емханаға 
жұмысқа орналасуға көмек көрсетті. Қазір Айжан Орын-
бор мемлекеттік медицина университетінде үшінші кур-
ста оқиды. «КПО маған өмірге жолдама берді. Мен оқу 
кезінде КПО-дан жақсы стипендия алдым. Басқа студент-
термен салыстырғанда менде үлкен стипендия болды», 
- деп бөліседі Айжан. 

КПО қызметкерлерімен кездесу барысында Иман-
малик Душекенов КПО-ға отбасына көрсеткен көмегі, 
немересін тәрбиелегені және Аралталда алған тамаша 
тұрғын үйі үшін алғыс айтты. 

КПО 2020 жылдың төртінші 
тоқсанының қорытындысы бойын-
ша "ЕҚ, ҚТ және ҚОҚ карточкасы" 
бағдарламасының жеңімпаздарын 
марапаттады. Жеңімпаздарға ЕҚ, 
ҚТ және ҚОҚ саласындағы жоғары 
көрсеткіштері үшін көтермелеу 
бағдарламасына сәйкес сертификат-
тар берілді.

Компанияның әрбір қызметкері 
жұмысты қауіпсіз орындау және 
қауіпсіз мінез-құлық тәжірибесін 
қолдану арқылы КПО-да қауіпсіз 
жұмыс ортасын құруға өз үлесін қоса 
алады.

Компания басшылығы 
жеңімпаздарды құттықтап, барлығын 
"ЕҚ, ҚТ және ҚОҚ карточкасы" 
бағдарламасына белсенді қатысуға 
шақырады.

2020 жылдың 4 тоқсаны үшін ЕҚ, ҚТ және
 ҚОҚ бойынша марапаттау
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Қазақстан Республикасы Үкіметінің «Шекаралық 
белдеудің, карантиндік белдеудің және шекаралық 
аймақтың шектерін белгілеу және жекелеген режимдік 
шектеулердің қолданысы алып тасталатын немесе 

Кен орны аумағына кіруге және онда болуға 
қойылатын талаптар

2020 жылдың қазан айында Операторлар деңгейінде 
КПО Орал қаласы офисын тиімді пайдалану туралы 
шешім қабылданған болатын. Осыған орай, Орал және 
Ақсай қалалары арасында ресурстарды бөлу шешілді. 

 Іскерлік процестерді қарастыру негізінде және қауіпсіз 
әрі тиімді қызметті қамтамасыз ету мақсатында Орал 
қаласы офисына келесі қызметтер көшіріледі: 

• Қаржы директораты: 
• Салық бөлімі 
• Аудит және сәйкестікті қамтамасыз ету 
• Корпоративтік басқару бойынша басқарма: 
• Аударма қызметін көрсету бөлімі (жартылай көшіру) 
• Ішкі аудит бөлімі 
Аталмыш көшіру оқу жылы аяқталып, Орал қаласы 

офисы қызметкерлерді орналастыруға дайын болғаннан 
кейін 2021 жылдың жазына жоспарланған. 

 Сонымен қатар Ақсай офистарын топтастыру процесі 
жалғасып келеді, және келесі шаралар туралы ақпарат 
жақын арада уақытылы жарияланатын болады. 

Қызметкерлерді 
Орал қаласына көшіру 

тоқтатыла тұратын шекаралық аймаққа кіретін шекара 
маңы аумақтарының тізбесін бекіту туралы» Қаулысына 
(№356,16.04.2014 ж.) сәйкес, мемлекеттік шекараның 
Қазақстан-Ресей бөлігіндегі шекаралық аймақтың 

шектері Қазақстан Республикасының әкімшілік-
аумақтық бірліктері аумағының 25 километр 
шегінде белгіленгенін хабарлаймыз. Бұл 
шекаралық аймақ шегі Қарашығанақ кен орнын 
да қамтиды.

Осыған байланысты, барлығыңыздан кен 
орны аумағына кіргенде және онда болған 
уақытта төмендегі құжаттарды өзіңізбен бірге 
алып жүруді сұраймыз:

 - Қазақстан Республикасының азаматта-
рына шекаралық аймаққа кіру және онда болу 
үшін жеке басын куәландыратын құжат (яғни 
жеке куәлік немесе төлқұжат) қажет;

- шетелдіктер мен азаматтығы жоқ адамдарға 
шекара аймағына кіру және онда болу үшін жеке 
басын куәландыратын құжат (яғни төлқұжат) 
қажет.

Бұл талап кен орны қызметкерлеріне де, кен 
орнына қысқа мерзімді сапармен баратындарға 
да қатысты болатындығын хабарлаймыз.

Жоғарыда аталған құжаттарсыз шека-
ра аймағына кіру немесе уақытша болу 
кезінде шекаралық тәртіпті бұзу Қазақстан 
Республикасының "Әкімшілік құқықбұзушылық 
туралы" Кодексінің 510-бабына сәйкес әкімшілік 
жауапкершілікке әкелетінін ескертеміз.
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Karachaganak Petroleum Operating 
B.V. (KPO) has announced its 
performance results for 2020.

Over the last year, KPO produced 
10.9 million tons of stable liquid 
hydrocarbons, which is KPO’s 
historical maximum. Total hydrocarbon 
production, including raw gas export 
and fuel gas production, was 143.9 
million barrels of oil equivalent. 

In addition, 10.4 billion cubic metres 
of raw gas were re-injected into the 
reservoir, representing 51.3 per cent 
of total gas produced (with additional 
two gas injection wells within fifth gas 

KPO reports 2020 performance results
injection trunk line project).

Despite the downturn experienced 
by the global oil and gas industry 
exacerbated by the COVID-19 
pandemic, KPO production facilities 
operated in accordance with safety 
requirements and 2020 production 
targets. KPO has reached an important 
milestone in hydrocarbon liquid 
processing.

Edwin Blom, KPO General Director, 
noted: “Last year we were ahead of 
the budget on our liquids, and set 
new records in the Annual Liquids 
production, Gas Injection and the Total 

Gas Production volumes. So, overall, 
with the structured approach that we 
have been applying, we’ve achieved 
some truly remarkable results in 
production”.

As of today, KPO Partners have 
invested more than $27 billion into the 
development of the Karachaganak field.

In December 2020, the 
Karachaganak Partners signed 
an agreement sanctioning the 
Karachaganak Expansion Project-1A 
(‘’KEP1A Project’’).

Commenting on the event, Edwin 
Blom, KPO General Director, pointed 
out that “the sanctioning of the KEP1A 
Project is a new important milestone 
in the continued development of the 
Karachaganak field, building further 
on the achievements of Karachaganak 
Gas Debottlenecking Project (KGDBN) 
and the Fourth Injection Compressor 
(4IC) Project. By the way, both projects 
have progressed significantly during 
2020 despite the pandemic and the 
associated travel restrictions and 
supply delays. Aimed at extending the 
duration of the liquid production plateau, 
the KEP1A Project, which comprises 
of the 5th Injection Compressor and 
other associated facilities, will make a 
significant contribution”. 

“Despite the challenges brought by 
coronavirus infection, KPO remains 
committed to maintain safe operation 
of the giant Karachaganak field for 
continued generation of revenue for 
the Republic”. Keeping the field running 
means thousands of jobs and welfare 
of households across the region and 
beyond”, added Edwin Blom.

KPO continues to conduct full-
scale monitoring of environmental 
components, including air, surface 
water, subsurface water and soil 
monitoring, as well as emissions 
monitoring (air emissions, waste water 
discharges). Particular focus is paid to 
the introduction of "green" technologies, 
waste management and measures 
aimed at reduction of air emissions. 
Since 1998, KPO has invested $432 
million into various environmental 
activities. KPO has achieved gas 
utilisation rate of 99.92 per cent which 
is also a world class achievement. 
Following the results of Certification 
Audit, KPO's environmental and energy 
management systems were recognized 

as effective and maintained in 
compliance with international standards 
ISO 14001: 2015 and ISO 50001:2018.

Health and safety of employees and 
the local community continues to be one 
of the key priorities for KPO. During the 
existing tough conditions, KPO intends 
to preserve jobs and to maintain safe 
working conditions for both company 
and contractor personnel. In 2020, 
Kazakhstan employees accounted 
for 97 per cent of professional staff / 
qualified workers, and 83 per cent of the 
“management” category. Overall, since 
signing the FPSA, more than $227 
million has been invested in the training 
and development of national personnel.

KPO has been actively contributing 
to the involvement of Kazakhstani 
suppliers and manufacturers of 

goods in the development of the 
Karachaganak field. Intensive work 
towards implementation of this program 
has already yielded tangible results. In 
2020, the share of Local content in KPO 
contracts for the supply of goods, works 
and services accounted for 59 per cent. 

Meanwhile, over the last few years 
KPO has made significant changes in 
the nature of procurement of goods 
from simple products to complex high-
technology materials and equipment.

KPO also implements its major 
projects aimed at developing the social 
infrastructure of the West Kazakhstan 
oblast. To date, KPO investment in the 
development of social infrastructure in 
West Kazakhstan region has totalled 
$427 million.

In 2020, KPO provided significant 

support to public health facilities of the 
region in its fight against COVID-19 
by procuring essential equipment 
and materials including specialized 
equipment for ICUs.

“The current situation, obviously, is 
an unprecedented challenge for all of 
us and for the global economy”, Edwin 
Blom noted. “KPO is undertaking its 
best efforts to protect the health and 
safety of its employees and community. 
We will continue strengthening our 
long-lasting relations and collaboration 
with the authorities of the Republic of 
Kazakhstan in pursuit of our common 
goal to create maximum value and 
sustainable development for the 
residents of the West Kazakhstan 
region and the Republic of Kazakhstan”.
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On 19 March, Karachaganak Petroleum Operating 
B.V. (KPO) announced a successful completion of the 
Karachaganak Gas Debottlenecking (KGDBN) Project. 

The ceremonial launch of KGDBN Project was attended 
by senior officials from the Western Kazakhstan Oblast 
Akimat lead by Akim Gali Iskaliyev, JSC NC KazMunaiGas 
lead by the Chairman of the Board Alik Aidarbayev, KPO 
General Director and Chief Executive Officer of SICIM, the 
Contractor Company. 

Commenting on the event, Edwin Blom, KPO 
General Director, said: “We are delighted to announce 
this significant achievement which is in full alignment 
with the RoK President Kassym-Zhomart Tokayev’s 
vision for the development of Karachaganak field. The 
successful completion of the KDGBN Project represents 
a historical milestone in the continued development of 
the Karachaganak field. KGDBN Project has raised the 
industry benchmark by following high safety standards, 
cost effectiveness and early completion”. 

“KGDBN Project will provide capacity to enable the 
delivery of the remaining expansion projects including the 
Fourth Injection Compressor Project, currently in execution 
phase, and the approved 5th Injection Compressor project. 
These important projects are aimed at extending the duration 
of the liquid production plateau at Karachaganak. They will 
bring a significant additional value and secure continued 
generation of revenues for the Republic of Kazakhstan 
and the Karachaganak Partners while providing resources 
for further investment projects on the field and maximizing 
local content during execution”, added Edwin Blom. 

WKO Akim Gali Iskaliyev noted in his address, that 
commissioning of the Project for the lifting gas restrictions 

KPO successfully completed of Karachaganak Gas 
Debottlenecking Project

at KPC is a major achievement in the further development of 
the Karachaganak Project. 

“Knowledge, experience and, above all, high qualifications 
are needed to build such a grandiose object. I would like to 
thank all local employees and those, who came from other 
regions and made a significant contribution to the construction 
of this facility. Today, KPO is one of the largest companies 
that makes a great contribution to the social and economic 
development of not only the Oblast, but also the Republic. 
Only last year, the local budget received 34 billion KZT from 
KPO”. 

Alik Aidarbayev, Chairman of the Board of JSC NC 
KazMunaiGassaid: “The Gas Debottlenecking project was 
initiated in late 2018 and was to be finished as late as in 
the 4th quarter of 2021. However, all works were completed 
ahead of schedule, notwithstanding the restrictions, related 
to the COVID-19 pandemic. Implementation of the project 
will enable additional growth in the hydrocarbon liquids 
cumulative production. The company is to take up even 
bigger challenges. For one, Karachaganak Future Growth 
Project, which is to create new jobs, will attract additional 
investment and new technology”. 

“KPO remains committed to maintain safe operation of the 
giant Karachaganak field and we are particularly proud that 
all these projects have progressed significantly during 2020 
despite the pandemic and the associated travel restrictions 
and supply delays”, added Edwin Blom.  

As of today, KPO Partners have invested more than 
$27 billion into the development of the Karachaganak field 
including $8.2 billion spent for local goods and services. 
KGDBN Project’s local content share has reached 57 per 
cent.

KPO announced on senior management change

We now know more about the virus and 
we are better prepared

According to Abd Halim Bin Mohamed, KPO Health 
Manager, “2020 was probably the toughest year in KPO's 
history. The global pandemic has affected us significantly - as 
a Company, and as individuals. We had to work hard in order 
to protect the health of our colleagues - so that our production 
will continue, and our capital projects will progress. Despite 
these formidable challenges, we succeeded. 

It did not happen by chance. Our employees and 
contractors worked together, and worked hard. Many of 

you have made personal sacrifices - for your teams, for 
your colleagues, and for your Managers. Many of you also 
volunteered - to care for our colleagues who are ill, and for 
those who needs support. 

Until 8th January 2021, 628 employees and 608 contractors 
have been reported with COVID-19. Of these, 1,140 have 
recovered. Although we are currently in our second wave, 
the number of new cases has continued to drop since the 
last 2 weeks. We have also been fortunate, as 84% of our 

COVID-19 cases were without symptoms. Those who 
suffered symptoms were mostly mild. However, a handful 
of our colleagues had severe symptoms. Whilst I am 
thankful for these statistics, we are still deeply hurt for the 
loss of one of our colleague to COVID illness on 16th July 
2020. 

I would like to express my sincere appreciation for 
all the support, and all the great work you have done. 
Words cannot express how proud I am with the way 
KPO has responded, and how pleased I am to work with 
such professional and dedicated people. I know that our 
colleagues who were directly affected by the virus feel the 
same way about you. 

2021 will also be a challenging year. We will need to 
focus all our efforts in our recovery and returnbackto normal 
life. Fortunately, we now know more about the virus, and 
we are better prepared - from the availability of our PCR 
tests, to our business resilience, to the availability of our 
own temporary Hospital in readiness (in case the public 
hospitals are overwhelmed). Scientific advances are also 
helping us fight the virus better. In KPO, we are already 
drawing plans on how we will approach vaccinations, and 
how this will help us return to normal. I am confident that 
our experience in 2020 will make 2021 another successful 
year for us. 

Karachaganak Petroleum Operating 
B.V. (KPO) has announced on two new 
senior management appointment sat 
the company. Gabriele Giona, who was 
previously Deputy General Director /

Production Director of KPO, has been 
appointed to the position of General 
Director of KPO. Gabriele has almost 20 
years of experience across operational, 
technical area sand over ten years in 
management role son a number of ENI 
assets in foreign countries including 
Kazakhstan - Agip KCO. Before KPO, 
Gabriele worked as General Manager 
at Eni – Zubair field operation division, 
Iraq. 

For his turn, Adam Charles Lowmass 
has been appointed to the position 
of KPO Deputy General Director / 
Operations Director. Adam has many 
years of global leadership experience. 
He has a keen understanding on 
different culture shaving lived and 
worked in various countries including 
Kazakhstan.  In 2014, he joined Shell 

as Senior Strategy Advisor and his 
last assignment prior to join KPO 
was Transformation Manager and 
Chief Digital Officer at NCOC Atyrau, 
Kazakhstan
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Resettlement project of the residents of former 
Villages of Berezovka and Bestau due to expansion of 
the Karachaganak Oil & Gas Condensate Field’ sanitary 
protection zone was completed at the end of 2017.

Resettlement Project was implemented in accordance 
with the RoK Government Resolution #595 dated 28.07.2015 
and led by the West Kazakhstan Oblast authorities, with 
the funding support provided By Karachaganak Petroleum 
Operating B.V. (hereinafter – KPO), in compliance with the 
RoK legislation and Performance Standard #5 (hereinafter 
– PS#5) on Land Acquisition and Involuntary Resettlement 
of the International Finance Corporation (hereinafter – IFC).

Resettlement was split into two phases: In Phase 1 
completed at the end of 2015 83 households were resettled 
into two 5-storey apartment blocks in Aksai Burlin District. 
Phase 2 was completed at the end of 2017.

In total, more than two thousand residents of the 
above mentioned communities were resettled as part of 
resettlement project. In Phase 2 the residents of the two 
communities mentioned above were resettled into two 
9-storey apartment blocks in Aksai Burlin District West 
Kazakhstan oblast and 100 detached houses in Aralral, 5 
km away from Aksai. 

Apart from the new housing, the infrastructure of the 
resettlement project included the following facilities:

A school for 300 places in Araltal
A kindergarten for 320 places in microregion 10 of Aksai; 
Engineering networks, roads and septic tanks in Araltal
Roads inmicroregion 10 in Aksai
In accordance with the Resettlement Action Plan 

developed by an independent company ERM for Phase 1 
and 2 and as per the requirements of international standards, 
within 2018-2020 KPO conducted the monitoring of the 

KPO monitors the resettled households
livelihood restoration process for the resettled households in 
Araltal and microdistrict 10 of Aksai.

As per above mentioned international standards KPO took 
corrective actions on livelihood restoration, when needed. As 
per residents’ requests within the summer of 2018-2019 KPO 
supplied additional top soil for 100 households in Araltal.

In the spring of 2020 jointly with the Governor of Aksai City 
in Burlin District KPO provided assistance for the residents of 
Araltal to organize a mobile shop selling food and essential 
goods during the lockdown imposed by local authorities due 
to COVID-19 spread.

With the support of Aksai City Governor in October, 2020 
KPO Community Relations team supplied 150 saplings of 
rowan trees, maples and poplar trees from Burlin District 
Farm for greening the territories of the apartment blocks 
where the residents of the two mentioned villages were 
resettled in Phases 1 and 2.

Particular attention was given to vulnerable households, 
including the elderly people living alone and big families. 
KPO Community Relations team visited the elderly at home 
liaising with relevant authorities and Departments to get the 
elderly people registered at local Clinic of Aksai for provision 
of medical services at home and the services of social 
workers.

The KPO’s monitoring process supported by Burlin 
District authorities helped resolve many issues raised by the 
resettled households. The time-tested KPO’s Community 
Grievance Mechanism developed during the resettlement 
process played its part in establishing the trustful relationships 
between the company, authorities and community.

The resettled residents extended their thanks to 
KPO Community Relations team for continued support, 
communication and care about community members

KPO Vice General Director, Marat 
Shaidollauly Karimov, will leave KPO 
on April 6 to start a new assignment. 
Commenting on his leave, the outgoing 
KPO General Director Edwin Blomsaid: 
“I am pleased to inform that Marat 

Congratulation with a new assignment!
will be heading the newly established 
International Machine Building Center 
as the General Director and in this 
capacity be closely connected to TCO, 
NCOC and KPO”.

 “On behalf of KPO, I would like 

to thank Marat Shaidollauly for his 
enormous contributions. Whether it 
was about establishing and maintaining 
relations with various authorities, 
driving Local Content to the next level, 
implementing Social Infrastructure 
Projects or various other activities, one 
thing we could be sure of was the fact 
that Marat would deliver high quality 
in short time. Marat has also been 
instrumental in getting KPO through the 
difficult COVID-19 times”.

 “On a personal note, I would 
like to thank Marat for helping me to 
work effectively with the authorities, 
introducing me into the Kazakh culture 
and pushing me to pick up at least a 
little bit of the language.  Marat has 
been an excellent team player in the 
DirCom and beyond”.

 Addressing all KPO employees, 
Edwin Blom also added: “I am sure you 
will join me in thanking Marat for the 
many contributions to KPO as well as 
wishing him all success in his next role”.

The editorial board of “Karachaganak 
New” also congratulates Marat with his 
new assignment and wishes him all the 
best!

Back in October 2020, the decision 
to more effectively utilize the existing 
office facility in Uralsk was taken at 
the Operator level. The result of this 
decision is allocation of resources 
between Uralsk and Aksai.Based on 
the business processes review and to 
ensure safe and efficient operations, 
the following functions will be relocated 
to Uralsk:

From Finance Directorate:
TAX
Audit and Compliance 
From Corporate Governance 

Controllership:
Translation Services (partial 

relocation of the team)
Internal Audit 
The move is planned in summer 

2021 after the completion of the school 
year and to make sure Uralsk office is 
ready to accommodate the people.

In the meantime, the Aksai office 
consolidation process is continuing 
and any communication on further 
steps will be timely shared in the 
nearest future.

Consolidation process is continuing 
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